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□新华社记者 彭韵佳

这是国家对医保谈判药品“进院
难”采取的精准“靶向治疗”——通过
定点医疗机构和定点零售药店“双通
道”，满足谈判药品供应保障、临床使
用等方面的合理需求，并同步纳入医
保支付。

近期，国家医保局会同国家卫健委
出台《关于建立完善国家医保谈判药品

“双通道”管理机制的指导意见》，明确
“双通道”管理要求，亮剑进院“最后一

公里”。
意见提出，要对谈判药品进行分类

管理，重点将临床价值高、需求迫切、费
用高的药品纳入“双通道”管理。

据国家医保局介绍，纳入“双通道”
管理药品范围，原则上由省级医保行政
部门按程序确定。“意见首次从国家层
面，将定点零售药店纳入医保谈判药品
的供应保障范围，并实行与医疗机构统
一的支付政策。”国家医保局医药服务
管理司司长黄华波说。

对于纳入“双通道”管理的药品，在

定点医疗机构和定点零售药店施行统
一的支付政策，保障患者合理待遇。也
就是说，患者在定点零售药店购买纳入

“双通道”的谈判药品，可以享受与在定
点医疗机构相同的支付政策。

“双通道”对基金安全风险管控提
出新的挑战。对此，将以处方流转中心
为核心，连通医保经办机构、定点医疗
机构、定点零售药店，落实“定机构、定
医师、可追溯”等要求，实现患者用药行
为全过程监管。

国家医保局表示，将完善细化医保

用药审核规则，引入智能监控，严厉打
击“双通道”领域套骗取医保资金的行
为。

黄华波说，改革前，大部分药品上
市是“先进医院、后进医保”，改革后，变
成“先进医保、后进医院”。

他介绍，定点零售药店具有服务灵
活、分布广泛等特点，将其纳入谈判药
品的供应保障，与定点医疗机构形成互
补，将增加药品供应渠道和患者用药选
择。

（据新华社北京5月10日电）

定点医疗机构+定点零售药店

医保药品可“双通道”购买

新华社杭州 5 月 10 日电 （记者
郑梦雨 许舜达）10日下午，记者在杭
州市举行的杭州野生动物世界“金钱豹
外逃事件”新闻发布会上获悉，由于园
区饲养人员在工作交接班时没有严格
按照操作流程，三只金钱豹于4月19
日上午逃逸。其后杭州野生动物世界
没有上报，也没有对外公布，存在严重
的瞒报行为。

在发布会现场，杭州市副市长王宏
说，5月6日到7日，当地接到群众报警
称发现疑似金钱豹的踪迹，主管部门多
次询问杭州动物园和杭州野生动物世
界负责人，两家均表示无逃逸发生。

据调查，4月19日上午，杭州野生
动物世界的动物隔离区三只金钱豹逃
逸，年龄均为2岁多，为亚成体，一公两
母。逃逸原因为园区两名饲养人员在
工作交接班时没有严格按照操作流程。

发生逃逸后，公司法定代表人、总
经理张某全召集公司管理人员进行商

议，认为若如实对外公布、上报主管部
门将严重影响动物世界“五一”期间营
业，故决定隐瞒不报，并私下自行开展
搜捕。4月21日，在东坞山村附近通
过麻醉枪捕获其中一只外逃金钱豹。
当晚，张某全再次召集公司管理人员开
会，决定继续隐瞒不报，并要求公司内
知情人员不得对外泄露。

据悉，政府部门介入后，当地通过
直升机、无人机、搜捕队伍的大范围搜
捕以及投食诱捕，在杭州野生动物世界
周边山林内发现其中一只逃逸金钱豹
的踪迹，于5月8日下午5点30分左右
成功捕获并带下山林。目前正在全力、
全时段搜捕第三只在逃金钱豹。

此前，根据10日中午杭州市官方
发布，杭州市公安局富阳区分局依法对
杭州野生动物世界有限公司相关人员
涉嫌犯罪立案调查，依法对公司法定代
表人、总经理张某全等五人采取刑事强
制措施。现案件正在进一步调查之中。

杭州通报“金钱豹外逃事件”：

三只豹子4月19日就已逃逸

长腰山脚下仅存少量树木（4月26日摄，无人机照片）。 新华社发

据新华社北京 5 月 10 日电 （记
者 胡喆）10日，科技部发布《国家重
点研发计划“数学和应用研究”等“十四
五”重点专项 2021 年度项目申报指
南》。在率先推出的“十四五”国家重点
研发计划首批重点专项中，科技部研究
制定了“揭榜挂帅”榜单模板，作为单独
附件随指南发布。这意味着我国重大
科研任务的“揭榜挂帅”正式开始实施，
深化科研项目管理改革迈出新的步伐。

关于“揭榜挂帅”项目，指南中指
出，“揭榜挂帅”项目突出最终用户作
用，实施签订“军令状”“里程碑”考核等

管理方式。
指南还明确，对揭榜单位无注册时

间要求，对揭榜团队负责人无年龄、学
历和职称要求，鼓励有信心、有能力组
织好关键核心技术攻坚的优势团队积
极申报。

科技部资管司计划处处长郑健健
表示，“揭榜挂帅”项目在管理体系方面
以“清单式”管理为核心，实施不力的任
务及时叫停；在责任体系方面以“军令
状”制度为核心，确保目标按时完成；在
政策体系方面以激发创新主体活力为
核心，着力提升项目实施绩效。

“揭榜挂帅”来了！
我国深化科研项目管理改革迈出新步伐
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学习型学校为校园注入生机与活力重庆珊瑚中学

探路先行
改革撬动大变革

提起学习型学校，或许很多人存有
疑问：学校不就是教书育人的地方吗？
不就是学生学习的地方吗？为什么还
要建设学习型学校呢？

“这是一个学习化和快速变革的新
时代，给当今的学校教育提出了更高的
要求，学校必须进行教育的改革和管理
创新，形成卓越、超越自我、持续发展的
新型学校教育模式。”珊瑚中学校长林
莉强调。

究竟什么是学习型学校？在珊瑚
中学看来，学习型学校就是学校以学习
型组织理念为引领，以教与学思维转
向，构建学生会学习的学习型课程体
系、教师会育人的学习型教研共同体、
学校会管理的学习型管理机制，探索多
层学习法、即兴反馈法、渗透管理法的
实施策略，促进学生会学习、教师会育
人、学校会管理，提升人人学习、人人共
建、人人分享的学校办学品质。

对学习型学校的深入理解、准确把
握，来自于学校数年来的持续耕耘，深
入实践。早在数年前，学校就敏锐发
觉，“部分学生只注重知识点的表层学
习，缺乏自我评价”“个别教师运用有效
教学策略不足”等问题，遂以建设学习
型学校为契机，破解难题。

学校做好系统设计，组织师生、家
长代表，开展问卷调查和访谈，采用

“SWOT”分析，系统设计学教管变革的
逻辑体系，形成《重庆市珊瑚初级中学
校学习型学校建设的决定》和《重庆市
珊瑚初级中学校课堂教学三维10条要
求》。

组建学习核心团队，定期开展学习
活动，研制教与学样例，创生形成学习
型学校建设的“三步骤法“，即学—说、
选—用、思—创。通过选书、说书分享
活动，组建学习共同体，思考创新学习
内容，最终思创形成教育故事、教学案

例、管理案例、论文以及课题等。
在探索中前进，在前进中攀高，珊

瑚中学通过系统调研、高位设计，到细
化策略，具体指导，教师们共学共建，改
革课堂和评价，形成了“三步骤法”“学
教管内容框架”“课堂评价标准”等成果
内容，最终找到了一条最适宜的学习型
学校建设之路，开启了优质发展的一系
列变革。

创新突破
三个转变开新局

课堂是教育教学的主阵地。走进
珊瑚中学的课堂，仿佛走进了一个激活
思维、启迪智慧的幸福殿堂。

郑伟老师幽默风趣又严谨细致，在
《摩擦力》教学过程中，用实验生动形象
地让学生直观感受到摩擦力，学生自主
探究影响摩擦力大小的因素，学习积极
性高涨。

不仅物理学科高效生动，其他学科

也各具特色。黄丹老师为学生建立的
《文学部落》，课堂中巧妙地应用了抢
答、拍照上传、录像等平板功能，突出了
学生学习的主体地位。陈倩莹老师的
《线段垂直平分线》，利用信息化设备功
能生动形象地展示垂直平分线性质定
理、判定定理，使知识点由抽象到具体，
启发学生积极思考。

“学习，不是学生坐在教室里就算
学习，不是教师一直讲授就有学习。学
习有没有真实发生，这是我们需要重点
关注和解决的问题。”珊瑚中学相关负
责人强调，学校要把精神发展的主动权
还给师生，让学校充满勃勃生机。

这看似简单的一句话，却蕴含着许
多深层次的内涵，需要学教管的全方面
深层次变革来持续助力。

聚焦学的变革，学校优化“学的常
规”，即养成课前预习，课上思考、提问、
探究，课后复习的习惯。优化“学的方
式”，即传统与技术融合的线上线下学
习方式，学科课程综合化的项目制学
习、合作式学习、探究式学习等；优化学

生的思维模式，即从表层学习到深度学
习再到迁移学习。

推动教的变革，学校优化“教的常
规”，即养成课前精准分析学情和引导
学生预习，课上讲清重难点和知识体
系，课后指导学生复习和布置差异性、
实践性、弹性作业等，校本教研与学习
型学校建设融合。优化“教的策略”，即

“分享学习目标、学习真实发生、认知自
评互评”三类下的N条教学策略。优化

“教的范式”，聚焦师启生学，思维可视
化的教学评一致性。

撬动管的变革，学校聚焦“学的变
革”“教的变革”“学校教与学管的变革”
常规管理，即管的制度、标准、过程管理
PDCA闭环范式，激活了整体办学活力。

可以看到，珊瑚中学在“以人为本”
和“以学为本”的基础上，以“学习型组
织视域下的学科教学变革行动研究”为
途径，通过建设“学生会学习、教师会育
人、学校会管理”的学习型学校，促进学
校向高质量发展。

引领辐射
珊瑚芬芳处处香

“珊瑚中学的学生就是牛！”提起珊
瑚中学的学生，附近百姓忍不住竖起大
拇指。学校学生多才多艺、全面发展，
DI创新、机器人战队已多次在国际舞台
上闪耀光芒。

“学生通过策略学习，发展学习能
力，不仅能适应新形势下的各种学习环
境，而且提升了自己的思维能力和创新
能力。”学校相关负责人介绍。

一组数据足以证明，近 10 年“联
招”，珊瑚中学升学率每年平均达到
76%左右。学生通过DI创新、机器人训
练、计算编程、“STEM+”研究、科技制
作等“项目式”学习，满足个性化发展需
求，参加各项赛事，捷报频传。近5年，
学生获国际、国家、省市区等各级各类
奖项达到5000人以上。

学生闪耀，学校扬名。近年来，珊
瑚中学先后荣获全国初中质量建设先
进单位、全国初中教育创新成果奖获得
学校、国际视野下中国初中育人模式创
新实践研究实验学校、全国青少年计算
机科技创新实践教育示范基地、中国少
年科学院科普教育示范基地、南岸区课
改优秀学校等称号。

一枝独秀不是春，百花齐放春满
园。作为集团领头校，珊瑚中学揽责在
肩，通过校内校外交流访问，教改研辐
射引领、结对帮扶等形式，传经送道，分
享经验、成果，大大提升了学校的综合
影响力。

学校参与教育部基础教育课程教
材发展中心两个项目“校本课程建设推
进研究”和“学生综合素质评价”，成功
签约7所国外友好学校，承担3次全国
级会议。研究成果《用学习型学校建设
推进教与学变革》在《人民教育》发表。
《多彩珊瑚 精彩人生》《行远珊瑚 聚源
课改》两本专著顺利出版。校长林莉在
西南大学与泰国国家教育行政学院主
办的国际教育论坛上作多次主题发言。

不仅如此，学校还借助领雁工程对
市内多所城镇和农村学校进行对口帮
扶，与海南、四川、贵州、重庆永川等多
所市内外中学建立友好学校，与重庆徐
悲鸿中学、重庆市95中等建立“主城区
六校联盟”共谋发展。学校的建设成果
吸引了北京、辽宁、河南、山东、广东、海
南、贵州、四川、内蒙古等省（市、区）教
育部门领导率团87批次 2919人次访
问、交流、学习。

守初心、担使命，珊瑚中学以至高
的教育境界向学生传递知识与品格，塑
造大成之才，以不懈的教育追求引领学
校发展与卓越，彰显办学魅力，以广阔
的胸怀向各界传递大爱和力量，共筑教
育优质均衡。

何霜 胡忠英
图片由重庆市珊瑚中学校提供

作为重庆市教
育创新、优质育人的
一流窗口学校，重庆
市珊瑚中学校追求
更公平而有质量的
教育的步伐从未停
歇过。

近年来，学校坚
持党的全面领导，落
实立德树人根本任
务，把学习型组织理
念引入现代学校管
理，激发群体力量，
推进学校教与学的
变革，探索了一条符
合教育规律、适合学
校发展的道路——
建设学习型学校，结
出累累硕果，先后获
全国初中质量建设
先进单位、全国初中
教育创新成果奖等
30项省部级以上荣
誉，师生获国际级奖
4项13人次、全国奖
25 项 154 人次、省
（市）级奖63项2333
人次，赢得社会各界
广泛好评。

学生会学习 教师会育人 学校会管理

“学习型学校”丰富和优化了学生的学习方式

□新华社“新华视点”记者

近日，中央第八生态环境保护督察
组在云南督察时提出，滇池沿岸以“户
外旅游休闲公园”“健康养老”等名义，
涉嫌违规建设了高尔夫球场、房地产等
项目。滇池163公里岸线有61公里已
被房地产等项目侵占。

“新华视点”记者调查发现，一些违
规项目存在多年，当地各级部门轮番上
演“敷衍式整改”，令滇池生态系统完整
性受到严重破坏。

高尔夫球场长期违法运营，
当地多次敷衍整改

铭真高尔夫球场又名“培星·东岸
高尔夫俱乐部”，位于滇池东岸，占地
703.64亩，设计为18洞。

在2004年国务院办公厅已印发
《关于暂停新建高尔夫球场的通知》的
情况下，铭真高尔夫球场业主方昆明铭
真运动旅游有限公司以“户外旅游休闲
公园”的名义，于2008年前后取得立
项、土地规划、建设施工、环境影响评价
等手续。球场于2010年5月投入运营。

昆明滇池国家旅游度假区管委会
规划建设局提供的数据显示，球场共侵
占滇池一级保护区456.68亩，占整个
球场面积的64.9%。

自开业以来，该球场长期违法运
营，拒不整改，而相关部门长期视而不
见，敷衍了事。

督察组今年4月6日入驻云南后，
昆明滇池国家旅游度假区管委会于4
月11日对球场采取紧急措施，铲除了
部分侵占滇池一级保护区的球场，并在

铲除球场之上种植了树木。但督察组
4月14日在现场看到，为显示成效，该
管委会将部分杨树树枝插入浅层表土，
冒充植树虚假整改。

以“健康养老”之名建高档
别墅，长腰山90%以上表面积
遭破坏

铭真高尔夫球场旁的长腰山，是滇
池重要自然景观之一。但自2016年1
月起，昆明诺仕达企业（集团）有限公司
在长腰山建设“滇池国际养生养老度假
区”，总面积达3426亩，涉及5个房地

产项目，其中2个项目侵占了1530余
亩滇池一级二级保护区。据昆明市晋
宁区委区政府提供的数据测算，长腰山
90%以上的表面积已遭到破坏。

“滇池国际养生养老度假区”项目
涉嫌以“健康养老”之名行“高档房地
产”之实。

根据相关政策，滇池一级保护区内
严禁出现房地产项目，二级保护区内允
许发展一定的“健康养老、健身休闲等
生态旅游、文化项目”。记者随督察组
核查了解到，“滇池国际养生养老度假
区”规划建设、销售模式与高档房地产

开发基本一致。晋宁区住房和城乡建
设局表示，该项目拥有“商品房预售许
可证”，其房屋不动产权证“权利性质”
一栏为“市场化商品房”。

滇池开发乱象折射地方政
府不担当、不作为、形式主义

滇池沿岸长期无序开发的背后原
因是什么？

——主体责任履行不到位，不担当
不作为严重。督察组认为，昆明市自然
资源和规划局、昆明市住房和城乡建设
局、昆明市滇池管理局、昆明滇池国家
旅游度假区管委会等部门没有认真履
行审核把关职能，并对偷换概念、“清
高”不严不实等问题视而不见，还“配
合”相关项目办理了审批手续。

部分部门还对相关违法违规项目
提供“保护”。如昆明滇池国家旅游度
假区管委会在2018年、2019年、2020
年向昆明市上报的“清高”自检自查报
告中，均未如实报告铭真高尔夫球场未
退出滇池一级保护区且违规经营的问
题，也未认真督促整改。

——形式主义滋生。督察组发现，
十八大后虽有多轮高尔夫球场清理整
治，但当地均没有拿出实质性、强有力
政策，甚至还曾多次组织或默许企业零
星种树应付了事、“插枝充树”等行为。

督察组将进一步调查核实有关情
况，并按要求做好后续督察工作。

（据新华社昆明5月10日电）

滇池沿岸：整改糊弄十余年，长腰山90%以上表面积遭破坏……


